

- Eventos académicos
- Socialización del conocimiento
- Nuevas publicaciones
- Responsabilidad social
- Desarrollo estudiantil
- Internacionalización
- Los docentes se capacitan
- Movilidad internacional
- Novedades de la Facultad
- Próximos eventos
- Contacto

Eventos académicos

Contenido

Conmemoración Día de la Enfermería y Campaña Internacional Nursing Now

En el marco de la conmemoración del día de la Enfermería, la Facultad de Enfermería organizó el 29 de abril de 2019 un evento académico en el auditorio Fundadores de la Universidad El Bosque. Este inició con el panel "Estrategias de las organizaciones de Enfermería para el desarrollo de la campaña Nursing Now en Colombia", coordinado por la señora decana Victoria Eugenia Cabal. Como panelistas participaron las enfermeras Fabiola Castellanos, Decana de la Facultad de Enfermería de la Pontificia Universidad Javeriana y Vicepresidenta de la Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería (ACOFAEN), Blanca Cecilia Vargas, delegada de la Organización Colegial de Enfermería (OCE), Gilma Rico, Secretaria del Consejo Técnico Nacional de Enfermería, Esperanza Ayala, Presidenta del Tribunal Ético de Enfermería y Lina María Vargas, Vicepresidenta del Capítulo Colombia de Sigma Theta Tau Internacional y docente de la Facultad de Enfermería de la Universidad El Bosque.



Adicional al panel, la enfermera Vivian Fernanda Jiménez disertó sobre "El Cuidado de las enfermedades huérfanas: un campo para enfermería" y el enfermero Miguel Antonio Sánchez presentó la ponencia "Obligación del cuidador familiar de personas con dependencia funcional severa: tensiones entre la ética interna y externa".

I Jornada de Actualización en Enfermería

En el marco del convenio docencia servicio entre la Facultad de Enfermería de la Universidad El Bosque y la Unidad de Servicios de Salud Simón Bolívar, el pasado 12 de abril se llevó a cabo la primera jornada de actualización "Enfrentando los retos clínicos del cuidado" en el Auditorio Fundadores de la Universidad. El evento, coordinado por la profesora Diana Marcela Castillo con apoyo de la División de Educación Continuada de la Universidad y de la Oficina de Educación Continuada de la Facultad, contó con la participación de profesionales de enfermería pertenecientes al hospital, docentes y estudiantes de V semestre del Programa de Enfermería.



III Panel experiencias exitosas en el ejercicio profesional de enfermería

Las docentes Mildred Guarnizo y Claudia Bonilla llevaron a cabo este panel en mayo de 2019, como parte del desarrollo de la asignatura Introducción a la Enfermería para fortalecer las oportunidades de aprendizaje en los estudiantes de primer semestre. Allí, se contó con la participación de cuatro egresados del Programa de Enfermería.



Socialización del conocimiento

Contenido

¿Se debe o no hablar con los hijos sobre sexualidad y pornografía?

Este fue el tema de la *entrevista* realizada a la profesora Elsa Mariño, Directora de la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva, y divulgada por Caracol Radio el pasado 3 de abril.

Atención integral en salud a víctimas de violencias sexuales

Por invitación de la Organización Colegial de Enfermería (OCDE), la profesora María Mercedes Lafaurie asistió como evaluadora al evento "Discusión y validación del Curso de enfermería en atención integral en salud a víctimas de violencias sexuales", actividad que se llevó a cabo el día 27 de mayo de 2019, en la sede del Ministerio de Salud y Protección Social.

Violencia obstétrica

La periodista Goldy Levy de 070, medio digital de la Universidad de los Andes, entrevistó entre otros expertos a la directora de la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva, profesora Elsa Mariño, para abordar el tema de la violencia obstétrica. En la edición del 17 de junio de 2019, sección *Ciencia y Tecnología*, quedaron plasmados algunos de sus comentarios.

Nuevas publicaciones

Contenido

Revista Colombiana de Enfermería

En abril de 2019 se publicó el *volumen 18, número 1* en el sitio web de la revista. Para responder a las necesidades del mundo académico y científico, a partir del año en curso la publicación será cuatrimestral (abril, agosto y diciembre) y la convocatoria permanente para postular artículos científicos.



Artículo en la revista Duazary

De Tatiana Laguado-Barrera, estudiante de la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva, y las profesoras María Mercedes Lafaurie-Villamil y Lina María Vargas-Escobar, la revista Duazary, en su volumen 16, número 1, de enero-abril de 2019, publicó el artículo *Experiencias de participación de los hombres en el cuidado de su pareja gestante*.



Artículo en la Revista Cubana de Información en Ciencias de la Salud

La Revista Cubana de Información en Ciencias de la Salud en su volumen 30, número 2 (abril-junio de 2019), publicó el artículo *Evaluación del prototipo dispositivo "Kiosco virtual para consulta en temáticas de salud sexual y reproductiva" en una población universitaria* de las profesoras de la Facultad de Enfermería María Zoraída Rojas-Marín y Lina María Vargas-Escobar y las estudiantes Ginna Paola García Correal y Shannien Nathalie Villamil Espinosa.



Artículo en la Revista Ciencias Pedagógicas e Innovación

La Revista Ciencias Pedagógicas e Innovación publicó en su volumen 7, número 1, de junio de 2019, el artículo *Factores que condicionan los estilos de vida saludables en las familias de las profesoras Edna Fabiola Galán-González, de la Universidad de los Llanos, y Mildred Guarnizo-Tole, de la Universidad El Bosque*.



Guías para la seguridad del paciente

La Organización para la Excelencia de la Salud (OES) presentó el tercer número de las *Memofichas OES: Guías rápidas para la seguridad del paciente. Cirugía segura*, el cual fue elaborado por la docente Sofía Rincón y las estudiantes Andrea Valencia, Viviana Arroyave y Wendy Lozano de la Especialización en Seguridad del Paciente.



Responsabilidad social

Contenido

Avances del Grupo Verde

Este grupo de la Facultad de Enfermería miró en el mes de junio una encuesta entre los docentes, con miras a establecer un diagnóstico de situación. A partir de los resultados se pudo determinar que se reconoce el componente ambiental entre los profesores, quienes además mostraron interés por incluirlo en sus asignaturas y proponen la realización de campañas permanentes. En el momento se está elaborando un plan de trabajo en el que se contempla la posibilidad de incluir estudiantes como vigías verdes, de tal modo que lleven el mensaje ambiental y realicen la tarea de concientización con sus compañeros y familias, así como con las comunidades con las que se trabaja.

Estudiante ganadora de la segunda reciclación

La estudiante Yordana Carolina Saladen Arrieta fue ganadora en la "2ª Gran Reciclación" organizada por la Universidad, por lo que por el "Grupo verde" de la Facultad la felicitó.



Desarrollo estudiantil

Contenido

Trabajos meritorios de posgrado

Los siguientes trabajos de posgrado obtuvieron mención meritoria en el primer semestre de 2019:

Aproximación desde la ecología humana a la ideación suicida y sus factores asociados en adolescentes escolarizados de Ibagué (Tolima), a cargo de la estudiante de la Maestría en Salud Mental Comunitaria Sandra Milena Bedoya y bajo la tutoría del profesor José Posada.

Experiencias con la atención del embarazo, parto y puerperio de gestantes atendidas por la Subred Integrada de Servicios de Salud: una mirada desde la humanización, realizado por Sandra Milena Cristancho y Diana Paola Ospina de la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva, con la tutoría de la profesora María Mercedes Lafaurie.

Narrativas de roles de género en adolescentes cisgénero y transgénero de la ciudad de Medellín de los estudiantes Néstor Camilo Castiblanco y Laura Sofía Velásquez, de las Maestrías en Salud Mental Comunitaria y en Salud Sexual y Reproductiva cuyo tutor fue el profesor Néstor Eliécer Moreno.

Efecto de los eventos adversos sobre la segunda víctima en una clínica de Bogotá durante el tercer trimestre del año 2018, de las estudiantes de la Especialización en Seguridad del Paciente, Liza Magdiel Sandoval y Gina Lucía Chamorro, bajo la tutoría de la profesora Genny Fuentes.

Internacionalización

Contenido

Conversatorio Nursing now: retos y visiones para Colombia

El 15 de marzo de 2019 la profesora Lina María Vargas moderó en la Universidad Nacional de Colombia este evento, el cual contó con la asistencia de miembros del Capítulo Upsilon Nu de la sociedad de honor de Enfermería Sigma Theta Tau Internacional (STTI).



Lanzamiento de la campaña Nursing Now

Esta campaña denominada "Enfermería: protagonista fundamental del sistema de salud en Colombia" tuvo su lanzamiento en una audiencia pública en el Congreso de la República llevada a cabo el 16 de mayo de 2019. Allí, la profesora Lina María Vargas, como miembro del Capítulo Upsilon Nu de la sociedad Sigma Theta Tau Internacional, presentó la ponencia "Educación y Liderazgo: Estrategias de cambio para Enfermería en Colombia desde la campaña Nursing Now". Al evento asistieron los ministros de Salud, Doctor Juan Pablo Uribe, de Trabajo, Doctora Alicia Arango y de Educación, Doctora María Victoria Angulo; los senadores Iván Cepeda y Wilson Arias; representantes de la OMS (Organización Mundial de la Salud) y la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico); miembros de organizaciones de enfermería como la ANEC (Asociación Nacional de Enfermeras de Colombia) y ACOFAEN (Asociación Colombiana de Facultades de Enfermería); y representantes del Tribunal Nacional Ético de Enfermería y de Sigma Theta Tau Internacional.



Los docentes se capacitan

Contenido

¿Cómo adaptarse a los cambios?

Los profesores Marcela Pabón y Andrés León realizaron este taller dirigido a los docentes de la Facultad. La actividad se realizó el 23 de enero de 2019 y tuvo como objetivo promover en los participantes la capacidad de identificar cambios y algunas formas de adaptarse a ellos.



SiTiiO y propiedad intelectual

Con la coordinación del profesor Miguel Antonio Sánchez, Director de Investigación y Proyección Social de la Facultad, y teniendo como invitados a los profesores Otto Schmilinsky y Sandra Leño, de la Vicerrectoría de Investigaciones de la Universidad, se realizó la capacitación el 22 de abril de 2019. A la jornada, que buscó socializar la Política Institucional para la Transferencia del Conocimiento Producto de Investigación, asistieron los docentes de investigación de la Facultad de Enfermería.



Seguridad en las pruebas escritas en el aula virtual

Bajo la coordinación de la señora Decana, Victoria Eugenia Cabal, y con apoyo de James Lotta, del Área de Tecnología de la Universidad, el 24 de abril de 2019 se llevó a cabo el taller, orientado al desarrollo de competencias digitales de nivel intermedio en los docentes.

Foros OES e ISQua

La profesora Martha Cecilia López asistió a los foros organizados por la Organización para la Excelencia de la Salud (OES) y The International Society for Quality in Health Care (ISQua), realizados en Cartagena de Indias del 29 al 31 de mayo de 2019, denominados "28 Foro Internacional de la OES en alianza con la Fundación Santa Fe de Bogotá. 4º Foro regional latinoamericano ISQua".

Jornada de socialización del Área Profesional

En esta actividad realizada el 11 de junio de 2019, la profesora Lina María Vargas abordó el tema "Diarios reflexivos para la práctica formativa y profesional", con el objetivo de promover en los docentes el aprendizaje activo de los estudiantes desde la reflexión de la propia experiencia práctica. De igual forma, la directora del área, profesora Amanda Bonilla, presentó el "Modelo de atención centrado en la persona y su familia", buscando, como objetivo, socializar con los docentes este modelo de prestación de servicios de enfermería que se debe promover en la práctica profesional.



Manejo de las herramientas H5P

Con el objetivo de desarrollar competencias digitales de nivel avanzado en los profesores de la Facultad, el profesor Gustavo Andrés Aguirre, líder TIC del Programa de Formación Musical, desarrolló el taller el 20 de junio de 2019. Se abordó el tema de la plataforma H5P, como un espacio para crear contenido interactivo y enriquecido que se puede incluir y publicar en los ambientes de aprendizaje.

Movilidad Internacional

Contenido

La estudiante española Raquel Carpe Peñalver, de la Universidad de Murcia, realizó una pasantía en la Facultad de Enfermería, uniéndose a estudiantes de X semestre en el marco del convenio de esa universidad con la Universidad El Bosque.



Novedades de la Facultad

Contenido

Campaña Enfermería se construye hacia el 20-21

Con la asistencia de docentes, estudiantes y personal administrativo de la Facultad, el 27 de febrero de 2019 se llevó a cabo el lanzamiento de la campaña "Enfermería se construye hacia el 20-21", apoyada por el doctor Carlos Felipe Escobar, Director del Departamento de Prospectiva e Innovación de la Universidad. Orientada por un modelo interactivo y participativo, la campaña invitó, en su primera etapa, a la comunidad educativa a proponer ideas innovadoras capaces de proyectar la Facultad hacia el futuro. Como resultado de la sistematización de este proceso de indagación, la Facultad ha venido llevando a cabo varias acciones dentro de las cuales se resaltan la flexibilización de prerrequisitos y correquisitos de asignaturas del *plan de estudios del Programa de Enfermería*, así como el fortalecimiento de las Tecnologías de Información y Comunicación (TICs) y de didácticas que facilitarán los procesos pedagógicos. Con los cambios realizados, además, los estudiantes tendrán mayores posibilidades de aprovechar los recursos que ofrece Bienestar Universitario. De igual modo, se han realizado ajustes en los procesos de oferta académica y admisión, haciéndolos más personalizados y permitiendo un mayor acercamiento de los aspirantes a la Facultad y al campus universitario.



Iniciativas institucionales de apoyo a los estudiantes

La Facultad está trabajando en la consolidación de estrategias que le permitan alinearse con los desarrollos institucionales para fortalecer la formación integral de sus estudiantes, tales como: la diversificación en la financiación y formas de pago de matrículas; la creación del semestre de consolidación académica el cual ofrece a los estudiantes en prueba académica la oportunidad de mejorar sus competencias genéricas; la creación del sistema de estudios complementarios de pregrado; la posibilidad de obtener doble titulación; y el proyecto de práctica profesional en la clínica Los Cobos Medical Center.

Red Colombia Challenge Your Knowledge

Colombia Challenge Your Knowledge (CCYK) es una red sin ánimo de lucro de 30 universidades nacionales que promueve la integración, movilidad e investigación conjunta para promocionar a Colombia como destino internacional. Con el ingreso de la Universidad El Bosque a CCYK se fortalecerán los procesos de movilidad y de intercambio estudiantil de la Facultad a nivel nacional.

Nombramiento de directora de área

La profesora Ruth Valle Ballesteros asume la Dirección del Área Básica a partir del mes de mayo de 2019. Ella es enfermera de la Universidad de Antioquia, especialista en Docencia Universitaria y magíster en Enfermería con Énfasis en Salud Familiar; además, tiene amplia trayectoria en investigación.



Jornada de integración

Como forma de conmemorar conjuntamente el Día de la Enfermería y con la nutrida asistencia de docentes, estudiantes y miembros del equipo administrativo de la Facultad, se realizó en la sede de Chía de la Universidad la II Jornada de integración, el día lunes 13 de mayo de 2019, en la que se llevaron a cabo diversas actividades lúdicas, deportivas y de recreación, con apoyo del Departamento de Bienestar Universitario.



Reconocimiento de la Facultad de Enfermería

El 13 de mayo de 2019 el Programa Semillas de la Universidad hizo un reconocimiento especial a la Facultad de Enfermería por su compromiso con los estudiantes.



Acreditación de alta calidad

La Facultad de Enfermería obtuvo el pasado 24 de julio la segunda renovación de *Acreditación de Alta Calidad* otorgada por el Ministerio de Educación Nacional, en esta oportunidad por un periodo de seis años según lo establece la Resolución 007578 de 2019. En la Resolución se destacan de la Facultad varios aspectos, entre ellos los siguientes: su interés de trabajar por la calidad educativa; la respuesta positiva de los estudiantes en las pruebas Saber Pro; el número de docentes con relación al número de estudiantes; los indicadores de retención estudiantil; la Revista Colombiana de Enfermería y su labor a favor del fortalecimiento de la producción de conocimiento para la disciplina; los avances del grupo de investigación Cuidado de la Salud y Calidad de Vida, en categoría B de Colciencias; los convenios de la Facultad para el desarrollo de prácticas profesionales con entidades de salud, empresas y centros de atención a poblaciones vulnerables; y el reconocimiento que los egresados hacen acerca de la calidad formativa que ofrece la Facultad y su alta satisfacción con su nivel de posicionamiento en el medio laboral. De igual modo, la Resolución considera como un importante indicador de calidad el acceso de los egresados a programas de Bienestar Universitario de la Universidad. Como retos, la Facultad requiere centrar esfuerzos en una mayor movilidad estudiantil, en estrategias que favorezcan la formación en un segundo idioma de estudiantes y docentes y en el fortalecimiento de la visibilidad de la investigación realizada.



Próximos eventos

Contenido

Diplomado en investigación de enfermería

El Diplomado en Investigación de Enfermería: un Aporte a la Práctica Basada en la Evidencia, será realizado en asocio con la Fundación Santa Fe, entre el 24 de agosto y el 28 de noviembre de 2019. Su modalidad será semipresencial-virtual sincrónica y estará orientado a fortalecer habilidades para el desarrollo, innovación y transferencia del conocimiento en Enfermería.



Curso para aprender a cuidar

Del 21 de septiembre al 26 de octubre de 2019, la Facultad realizará los días sábados el curso *Aprendiendo a Cuidar al Niño de 0 a 5 años*, el cual estará a cargo de la profesora Carolina López.



Congreso internacional de salud sexual y reproductiva

El III Congreso Internacional de Salud Sexual y Reproductiva, organizado por la Maestría en Salud Sexual y Reproductiva, será realizado los días 8 y 9 de octubre de 2019 en los auditorios Principal y Fundadores de la Universidad El Bosque. Abordará la diversidad sexual, el género y las masculinidades, entre otras temáticas. En el marco de este evento y en asocio con la Universidad de los Andes, se llevará a cabo el pre-taller "Masculinidades, géneros y diversidades", con la participación de los doctores Diego Borisonik y Juan Guillermo Figueroa.



Coloquio de salud mental comunitaria

El 25 de octubre de 2019 se realizará el VII Coloquio de Salud Mental Comunitaria, el cual se centrará en la promoción de la salud mental en el entorno educativo.



Curso sobre cuidado de la salud

Del 14 de septiembre al 26 de octubre de 2019 se llevará a cabo el curso *Cuidado de la Salud. Una Alternativa a Través de la Naturaleza*, coordinado por la profesora Sandra Montenegro. La propuesta se orienta a ofrecer a los interesados herramientas para el autocuidado y el mantenimiento de la salud en armonía con la naturaleza. Temáticas como medicina natural, principios básicos de medicina china, masaje energético, reflexología, terapias sobre la base de la energía y técnicas de meditación serán incluidas a lo largo del curso.



Contacto

Contenido

Comité de Publicaciones
Facultad de Enfermería
Universidad El Bosque
Bogotá, Colombia
Teléfono: +57 1 648 9000, Ext: 1176